
谈起激光，你最先想到什么？
是《星球大战》里威力无比、所向披
靡的光剑，还是《星际迷航》中用于
通讯和导航的激光束？

60多年前，美国物理学家西
奥多?梅曼宣布世界上第一台激光
器诞生。此后，这种具有极高能量
密度，始终汇聚在一起的光，几乎
覆盖了生产生活的方方面面。

近年来，随着高功率激光器技
术的不断突破，激光加工技术被广
泛应用在高端制造、信息通讯、生
物和医疗健康等产业以及军事工
业、国防安全等领域。

当前，越来越多的企业加入
“激光制造”阵营当中，相关数据显
示，在浙江，激光相关行业企业将
近1000家。而在产业化方面，增
材制造技术（3D打印）正是激光技
术产业化重要领域。

为培育和发展激光制造与增
材制造新兴产业，近日，浙江省机
械工程学会激光制造与增材制造
分会（以下简称分会）正式在杭州
成立。在当天活动上，记者见到了
分会理事长、浙江工业大学机械工
程学院院长姚建华教授，与他聊了
聊激光行业的过去、现在与未来。

“搭建平台，推动产学研合作”

对于浙江省制造业来说，转型
升级是重要方向。当前，激光制造
和增材制造技术成为制造业转型
升级的新一代战略支撑技术。

在浙江省高端装备制造业发
展“十四五”规划中，将激光制造与
增材制造装备等智能装备列为重
点发展领域。浙江省“415X”先进
制造产业集群建设行动方案中指

出要“打造全球先进制造基地。”
正是在上述背景中，浙江工业

大学作为牵头单位，联动多方单
位，共同成立浙江省机械工程学会
激光制造与增材制造分会。

在会议现场记者看到，“接受
有关部门或委托单位委托，进行激
光制造与增材制造相关的科技学
术交流、成果转化及技术培训”是
分会重要的职能之一。

为什么要特别提出这样的职
能要求？姚建华告诉记者，当前，
在激光行业的发展过程中，技术成
果转化一直是个难点，而目前尚缺
乏专门的平台来推进这项工作。
因此希望通过分会这一平台，将这
领域内的企业和提供技术的科研
院所汇聚一堂，加强产学研合作，
以推动产业的转型升级。

当天，全国各地的企业都来到
了现场，座无虚席。“第一批报名加
入分会的单位就有很多，经过筛
选，目前有46家单位加入，今天又
有很多企业报名参加，预计马上要
超过百家。”姚建华说道。

“分会的成立，对于我们企业
而言，它能够起到拓宽合作边界的
作用，把产业链做到全方位覆盖，
未来也将会借助分会的力量，和重
点龙头企业合作，把激光产业上中
下游整合一起，共同发力。”现场，
分会成员单位之一，杭州奥创光子
技术有限公司联合创始人副总经
理林杉告诉记者。

“从翻电话黄页簿到企业
主动上门”

分会的成立，背后离不开姚建
华和团队多年的努力和坚持。

早在2000年，姚建华就创立
了浙江工业大学激光加工技术工
程研究中心。“我们团队成立的第一
个目标就是想从实验室走向工业生
产，把‘光’能够用到工业上去。”

然而，将激光应用到工业上并
非易事。姚建华表示，工业应用不
仅要有过硬的技术，对时间成本、
经济成本、效果输出等都有相应的
“指标”。一项超标，就难以被大面
积推广应用。在当时的背景下，国
内激光工业应用才刚刚开始，很多
企业并不认可激光技术。

“当年，我们就是拿着电话黄
页簿，一个个企业打电话联系，如
果企业不认可我们的技术，我们就
先为企业进行技术应用，等企业看
到效果、觉得满意后再进行推广。”
就是这样不计回报的努力下，姚建
华团队在激光技术工业化应用上
的名声，从浙江扩展到长三角，再
到现在全国企业都“家喻户晓”。

这么多年来，姚建华带领团队
实现了激光技术从“无”到“有”、从
“有”到“好”的转变，现如今，原来
的研究中心也升级为浙江工业大
学激光先进制造研究院，研发技术
应用于百余项重大工程，企业合作
项目120余项，技术成果已经广泛
应用在多个工业领域。

未来，研究院的经验也将带到
分会的管理发展中，进一步促进激
光制造与增材制造技术在学术上
的探索、工程应用与装备开发等方
面的创新发展，加快推进技术的智
能化、数字化和复合化变革。

未来激光行业将如何发展？

“从核心部件再到成套设备，国

内已经能够实现大批量生产，当前
激光领域迎来了很好的机遇。”姚建
华预计，未来市场将以每年超过20%
的速度增长，带动相关行业和产业
升级带来的效益将超过5000个亿。

当前，在炙手可热的激光市场
中，大量企业涌入，但从产品质量
上看，出现良莠不齐的现象。“激光
的能量很高，稍有不慎，就可能造
成重大安全事故。”为了让市场有序
且健康地发展，姚建华作为标委会
主任，正逐步推动大批标准制定。
就在来参会的前一天，他还在和标委
会探讨激光制造相关标准的制定。

而作为分会理事长，姚建华也
表示，分会也会履行相关职能，根
据行业发展和需求，向政府有关部
门提出建议。

随着分会的建立，以及一系列
行业标准的实施，激光行业的规范
化发展将很快实现。届时，对于广
大企业而言，想要在未来的市场中
国占据一席之地，过硬的技术才是
生存之本。

至于激光行业未来的发展，姚
建华认为，民用生产是不可忽视的
方向之一。

他表示，激光作为一种工具技
术将普适于各行各业，能有效延长
生活工具的使用寿命。随着技术
的不断进步，国产激光设备的制造
成本逐渐降低，这为家用级激光产
品的发展带来了良好的机遇。

“当前，我们已经研发了可携
带式激光制造设备，这将用于日常
生活的必备工具之一，预计未来5
年就可以走进家家户户的日常生
活当中。”姚建华说道。

（来源：潮新闻客户端）

浙江这一“激光制造分会”什么来头？
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近些年，铁锅似乎开始“重出
江湖”，在网上随手一搜，就能看到
各种各样的铁锅，有铸铁锅、生铁
锅、熟铁锅、精铁锅等。价格也有
高有低，从几十元到几百元、几千
元不等。那么，这些铁锅有什么区
别，更贵的铁锅真的就比更便宜的
铁锅好吗？

误区一：铁锅价格越贵越好

先说答案：市面上的铁锅主要
分成两类，即铸铁锅和熟铁锅，这
两种类型的锅并不存在绝对的好
坏。不同铁锅价格有高有低，主要
是因制作工艺差别、品牌和文化加
持等因素造成。

铸铁锅使用的是碳量比较高
的铁（即生铁），这样的铁锅往往是
用熔化的铁水直接倒进模具里铸
造成型的。很多农村灶台上使用
的厚重大锅，就是铸铁锅。

熟铁是含碳量相对比较低的
铁。因为这种铁在古代需要由生
铁锻打而成，所以又被称作熟铁或
者锻铁，精铁也属于熟铁。常见的
章丘铁锅，就属于这一类。

其实，如果光看这两类锅的价
格，会发现铸铁锅和熟铁锅并没有
绝对的谁高谁低。因为，它们确实
没有绝对的好坏。比如，铸铁锅比
较厚重，所以加热这样的锅需要的
时间也相对长一些，但它冷却得也
比熟铁锅要慢，因此有比较好的保
温性。

熟铁锅一般比铸铁锅轻薄，加
热比较快，更适合用来爆炒，而且
熟铁锅颠起勺来也比铸铁锅轻松
一些。

但在同一种铁锅内部可能存
在一些差异。比如，同样是铸铁
锅，浇注时候使用的原材料、浇注
工艺以及厂家是否提前开过锅，都
会影响铸铁锅的价格。

需要注意的是，因为铸铁的原
材料可能会含有较多杂质，在购买

铸铁锅的时候一定要查看是否具
有质量检验合格证，以确保健康。

而熟铁锅也是类似，铁锅锻造
使用的原材料、锻打的工艺以及最
后是否对锅进行烤蓝或者其他处
理方式，都会影响锅的价格。

虽然锅的价格会受到诸多因
素影响，但如果有一些铁锅以下面
两个名义卖高价，你就要小心了。

误区二：用铁锅炒菜能补铁

说到铁锅，很多人第一反应就
是“用铁锅炒菜能补铁”。但其实，
铁锅的补铁效果微乎其微，因为不
是所有类型的铁都能被人体有效
吸收。

我们日常所吃的食物中以及
铁补充剂里面的铁种类非常多，但
可以大致分为这样两类：血红素铁
和非血红素铁。我们对血红素铁
的吸收率比较高，能达到 15%到
35%。平时的鸭血猪血，还有红肉，
动物肝脏里的铁，主要是这一类。

而非血红素铁的吸收率比较
低，比如，有些铁补充剂里的主要
成分是硫酸亚铁，它就属于非血红
素铁，吸收率就只有5%到10%。许
多人以为红枣、菠菜能补铁，但它
们里面的铁也是非血红素铁，因此
它们的补铁效果不如动物血液。

而炒锅里刮下来的铁，要么是
铁粉，要么是铁锅表面跟空气氧化
之后产生的三价铁，这些铁的吸收
利用率都很低。比如有人专门研
究过人体对铁粉的吸收率，大约只
有1.8%到3.6%，因此用铁锅补铁，
效果会非常差。

所以，靠铁锅补铁这个说法不
太靠谱。如果有铁锅以此为名义
卖高价，就更要小心了。与其花几
百几千元买一个“补铁铁锅”，不如
多吃一些鸭血、猪肝之类的食物。

误区三：铁锅没有化学涂
层也能防粘

另外，不少商家在宣传铁锅的
时候，会提到自家的铁锅“无化学
涂层即可防粘，所以比别的锅更好”。

其实，不用化学涂层即可防粘
是所有铁锅、不锈钢锅的共同特
征，并不是某款铁锅特有的。

为了搞清楚这一点，我们先说
一说食物为什么会粘锅。

当我们在高温加热食物的时
候，食物中的蛋白质和糖类会发生
一系列变化，糖类和蛋白质分子可
能会被破坏。而贴近锅的那一部
分蛋白质和糖类可能会与锅的表
面形成一些化学键，这就是我们常
说的“粘锅”了。

要防止粘锅，就是要防止锅和
食物之间形成化学键。

不粘锅防粘原理是，带有防粘
涂层的不粘锅使用的是一种称为
聚四氟乙烯（特氟龙）的材料，这种
材料本身的化学键非常“结实”，不
容易跟食物里的蛋白质、糖类分子
形成新的化学键，所以可以防粘。

但聚四氟乙烯也有一些缺
点。比如，在加热到260摄氏度之
后会开始变质。在大部分情况下，
人们煮汤、炒菜不太会达到这么高
的温度。但在一些特殊情况下，比
如锅里的水烧干了，或者热锅的时
间太长了依然没有倒油，这些时
候，锅表面的温度是可能超过260
摄氏度的。

另外，如果做饭的时候用铁铲
反复铲锅，或者洗锅时候用了钢丝
球，也可能会破坏聚四氟乙烯涂层
表面，让不粘锅失效。

当然，并不是只有化学涂层才
能防粘。比如，平时在煎东西之前
我们都会往锅里放一些油。油同
样可以减少食物跟锅之间的化学
键形成。另外，在煎食物的时候多
晃一晃锅，注意给食物翻面，同样
可以减少化学键形成的机会。

此外，还有一些铁锅在制作的
时候会进行一项工艺——烤蓝。

烤蓝其实就是在锅的表面形成一
层致密的四氧化三铁薄膜。这一
层膜同样可以起到类似于不粘锅
涂层的效果，但是需要油形成油膜
来辅助。

还有一点需要说明一下，有些
商家可能会声称自己的铁锅既不需
要任何涂层，也不需要用油就可以做
到防粘，这背后靠的其实是一个叫
“莱顿弗罗斯特效应”的物理原理。

莱顿弗罗斯特效应说的是，当
液体接触到一个温度远高于其沸
点的物体时候，液体跟这个物体表
面会形成一个薄膜。比如水滴到
很热的锅表面，跟锅接触的地方会
迅速沸腾蒸发，形成一个“气垫”把
水滴和锅之间隔开。

利用莱顿弗罗斯特效应，任何
锅都可以实现不粘。比如在煎鸡
蛋的时候，只要先加热锅，让锅的
温度远高于水的沸点（比如达到
200摄氏度）再打鸡蛋，鸡蛋中的
水分一碰到锅底就会出现莱顿弗
罗斯特效应，让鸡蛋跟锅底之间产
生一股“气垫”。利用这个原理，确
实能做到不粘。

但需要注意的是，这不是铁锅
独有的特性，所有类型的锅，铝锅、
不锈钢锅、不粘锅都可以做到。而
且在煎鱼、煎肉的时候，莱顿弗罗
斯特效应可能会失效，因为水蒸气
产生的“气膜”可能托不动食物，食
物还是会粘锅。

所以，铁锅确实是可以实现无
涂层防粘的，只不过铁锅的物理防
粘还是要跟油配合使用。

总之，几十元的铁锅和上百元
的铁锅可能确实存在制作工艺上
的差别，也有一些品牌和文化上的
加持，比如“非遗工艺铁锅”。只要
在自己的承受范围内，买一口好
看、纯手工打造的铁锅并没有什么
不妥，但是不要被“补铁效果好”
“物理防粘”这样的噱头忽悠就好。

（来源：科普中国客户端）

几十元和几百元的铁锅，到底啥区别？

记者从中国科学院广西植
物研究所获悉，调查团队在广
西乐业县开展西南岩溶国家公
园创建区综合科学考察过程中，
发现了杨柳科山羊角树属一高
大乔木新物种“乐业山羊角
树”。研究成果近日发表在国际
植物分类学期刊PhytoKeys上。

据了解，2023年 7月至 9
月，中国科学院广西植物研究
所和广西林业勘测设计院组成
的植物多样性调查团队在广西
乐业县片区开展植物多样性专
项调查时，发现一种正处于果
期的山羊角树属植物。2024年
5月，调查团队对该物种进行追
踪调查并采集到花的标本。经
解剖观察以及系统查阅国内外
相关文献资料和腊叶标本，确
认该物种为未曾被描述报道过
的新物种，遂以模式标本产地
“乐业”命名。

中国科学院广西植物研究
所研究员许为斌介绍，山羊角
树属植物分布于我国南部至越
南北部，原来仅记载山羊角树
和贵州嘉丽树两个物种。“乐业
山羊角树”的发现证实了山羊
角树属雌雄同株的特征，并使
得该属物种数量增加至3个。

据了解，“乐业山羊角树”
与该属其他物种的主要区别
是，该物种为常绿乔木，叶柄
短，仅为3至8毫米长，叶片椭
圆形。

“乐业山羊角树”目前主要
分布于广西乐业县同乐镇龙门
村和丰洞村的石灰岩山坡林
中，是广西岩溶地区的特有物
种。“乐业山羊角树”的发现再
次丰富了广西岩溶植物区系，
也为西南岩溶国家公园的创建
提供了重要本底资料。

（来源：新华网客户端）

广西发现植物新物种“乐业山羊角树”

近日，我国首个建设在高
风速海域的海上光伏项目——
三峡集团东山杏陈180兆瓦海
上光伏电站项目首批发电单元
并网。

该项目位于福建省东山县
杏陈镇、前楼镇海域，该地区多
年平均日照时间为2204小时，
太阳能资源丰富，年平均风速
5.2米/秒、最大风速可达 48
米/秒，周边风力、浪涌、海流等
自然条件差，通航环境复杂。

项目总装机容量180兆瓦，配套
建设一座110千伏陆上升压站，
并配建18兆瓦/36兆瓦时的储
能系统，建成以后年平均可提
供清洁电能3亿千瓦时，每年可
节约标准煤9.02万吨，将助力
当地调整能源结构、提升供电
安全保障能力。接下来，该项
目将探索采用光伏发电与渔业
养殖相结合方式，实现“上可发
电，下可养鱼”。

(来源：人民网客户端）

中国首个高风速海域海上光伏首批并网

记者从国家国防科技工业
局获悉，在近日开幕的第十五
届中国航空航天博览会上，国
家国防科技工业局、国家航天
局“中国军工”“中国航天”展台
亮相。嫦娥六号任务取回的月
球背面月壤样品首次在“中国
航天”展台向公众展出。

据悉，“中国军工”展台分
为序厅和“铸剑强军”“强基固
本”三部分，以大到极致、小到
极致、精细精巧精密精美的实
物为主，以先进国防科技工业
能力成果为切入点，集中展示
了国防科技工业研发创新和先
进制造两大能力，辅以模型、视
频和图片。重点介绍了支撑国

防科技工业“大国重器”的材料
和零部件等小器。

“中国航天”展台分为序厅
和“技术之光”“科学之花”“应
用之果”“商业航天”“开放合
作”六部分，通过珍贵实物、模
型、图片、视频等，展示我国航
天事业在重点工程、技术研究、
成果应用等方面取得的最新成
果。其中，“技术之光”展区回顾
了我国探月工程的历次任务。
公众在此能够近距离接触嫦娥
六号任务从月球背面采集带回
的人类首份珍贵月壤，以及嫦娥
六号任务的返回舱、降落伞、移
动相机、月面国旗等珍贵实物。

（来源：《科技日报》）

嫦娥六号月壤样品首次向公众展出

近日，在2024珠海论坛—
商业航天发展论坛现场，蓝箭
航天CEO张昌武透露，公司正在
研发的可重复使用火箭朱雀三
号将于2025年迎来首飞，当年
拟执行3次发射任务，可提供运
力约60吨。同时，2026年，朱
雀三号拟交付发射12次，提供
运力约220吨。

朱雀三号是蓝箭航天自主
研制的下一代可重复使用火
箭，是国内首款不锈钢可复用
液体运载火箭，朱雀三号箭体
直径4.5m，一子级设计复用次
数不少于20次，一次性使用任
务的低轨运载能力可达21.3t，
航区回收任务为18.3t，可强力
支撑我国卫星互联网组网的高
密度发射任务需求，执行卫星

互联网基建的国家战略，大大
提升国家星网、千帆等互联网
星座的组网效率，开启高密度、
低成本、大运力发射新征程。

此前，今年1月19日和9月
11日，蓝箭航天朱雀三号VTVL
可重复使用垂直起降回收验证
火箭已先后圆满完成了百米级
和万米级垂直起降返回飞行试
验，在可复用火箭技术上取得
重大突破，为朱雀三号2025年
实施首飞奠定了关键性的一步。

此外，2025年，蓝箭航天自
主研发的浙产液氧甲烷运载火
箭朱雀二号预计交付6发，可提
供 500kmSSO轨道运载能力 24
吨。2026年，朱雀二号也将预
计交付6发，提供运力约24吨。

（来源：潮新闻客户端）

朱雀三号明年首发
当年将执行3次发射任务


